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NOUVELLESMARISTES

■  Le Frère Ernesto Sánchez, Supérieur général, continue sa 
participation à l’Assemblée générale du Synode des Évêques, 
au Vatican. Le Synode se terminera le 29 octobre.
■  Le Frère Óscar Martín, Conseiller général, a entrepris sa 
visite à la Province du Brésil Centre-Nord le 5 octobre, et elle 
se poursuivra jusqu’au 12 novembre.
■  Depuis le 4 octobre, le Frère João Carlos do Prado, Conseil-
ler général, visite la Province Norandina. Il visite, depuis samedi, 
le Noviciat de Medellín et, à compter de dimanche jusqu’au 16, 
il visitera les communautés maristes d’Équateur.
■  Dimanche dernier a commencé, au MAPAC de Manille, 
aux Philippines, le programme de formation pour les anima-
teurs vocationnels des régions d’Asie et d’Océanie. Participent 
à l’organisation de la rencontre les Frères Lindley Sionosa, 
Directeur-adjoint du Secrétariat Frères Aujourd’hui, et Michael 
Sexton, de l’équipe de formation permanente de l’Institut.
■  La réunion internationale des économes a débuté lundi et 
se tiendra à l’Hermitage jusqu’à jeudi. Y sont présent, pour 

le Conseil général, les Frères Luis Carlos Gutiérrez et Ben 
Consigli. Du côté de l’Économat général, avec l’équipe de la 
CIAE, participent les Frères Jorge Gaio et Goyo Linacero, de 
même que Flavia Angi.
■  De jeudi à dimanche, le Frère Valdícer Fachi sera à Jo-
hannesburg pour accompagner les programmes de volonta-
riat international qui se tiennent dans la Province d’Afrique 
Australe, avec une visite au Projet Three2Six.
■  De jeudi à dimanche se tiendra à Furth, en Allemagne, 
l’Assemblée d’Europe Centre-Ouest qui marquera la transition 
de l’Unité Administrative de Province à District dépendant 
de la Province de l’Hermitage. Les Frères Luis Carlos et Ben 
participent à la rencontre comme représentants du Conseil 
général.
■  Manu Gómez Cid, Directeur adjoint du Secrétariat des 
Laïcs, accompagnera les participants du Programme « 
Amanecer » de jeudi à samedi à la Maison générale, où il 
réfléchira sur la Vocation Mariste Laïque.

L’Union Mariste du Brésil (UMBRASIL) a publié, le 
5 octobre, son Bilan à partir des informations sur 
l’action mariste au Brésil dans les domaines de 

l’Éducation de Base, l’Éducation Supérieure, la Solidarité et 
les Droits Humains, la Santé, l’Évangélisation et le Volontariat, 
la Responsabilité Socio-environnementale, le Risque et la Conformi-
té, l’Éditorial, la Représentation Institutionnelle, le Patrimoine Histo-
rique et la Spiritualité Mariste, en plus des informations comptables, 
de gestion, économiques et sociales.

En 2022, au Brésil, plus de 140.000 élèves – des enfants, des jeunes et 
des adultes – ont eu accès à une éducation de qualité dans les 97 écoles 
maristes d’Enseignement de Base et les 2 unités d’Enseignement Supérieur, 
réparties dans les 25 états et le District Fédéral. >>

administration générale

UNION MARISTE DU BRÉSIL 

UMBRASIL
PUBLIE LE BILAN
SOCIAL 2022

https://umbrasil.org.br/
https://champagnat.org/fr/umbrasil-publie-le-bilan-social-2022/
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D’AUTRES VOIX MARISTES 5 ET 6

UN LEADERSHIP SERVITEUR
DIRIGER POUR LES GÉNÉRATIONS

Poursuivant ses publications, la Com-
mission Mission Mariste Internationale, 
inspirée par le livre « Voix Maristes », 

publie ce lundi deux autres messages du pro-
jet “Autres Voix Maristes” relatifs au dévelop-
pement du leadership serviteur et prophétique 
dans la mission mariste.
Autres Voix Maristes 5 a été écrit par le Fr. 
Antonio Maveza Armando, directeur de la 
pastorale scolaire, du Mozambique, Province 
de South Africa, qui aborde le thème « Un 
leadership serviteur qui travaille en équipe » 
(English | Español | Français | Português) – 
Video, qui se réfère au chapitre 15 de Voix 
Maristes (Collaboration et Construction de 
l’Esprit d’Équipe), écrit par le Fr. Patrick McNamara.
Autres Voix Maristes 6 a été écrit par Ricardo Tavares, laïc du 
Brésil Centre Sud, qui traite du thème « Diriger pour les géné-
rations, avec gratitude, éthique et simplicité » (English | Español 

| Français | Português) – Video, qui se réfère au chapitre 16 de 
Voix Maristes (Réflexions bibliques sur la fraternité dans une 
perspective de leadership serviteur), écrit par le Fr. Josep Maria 
Soteras.

Pour le Frère José Augusto Júnior, Directeur-Président d’UMBRA-
SIL, le Bilan est un instrument important pour faire connaître la 
mission mariste : « Nous avons développé de nouvelles initiatives, 
des projections et des stratégies, toujours en fonction de l’enga-
gement social et le maintien des valeurs qui nous ont accompa-
gnées jusqu’à maintenant : solidarité, esprit de famille, spiritualité, 
interculturalité, simplicité, amour du travail et présence ».

Pour présenter aux personnes intéressées les réalisations, les 
initiatives et les efforts conjoints pour actualiser la mission ma-
riste, la publication annuelle du Bilan est suivie avec attention par 
le Groupe de Travail formé des représentants des trois Provinces 
Maristes du Brésil (Brasil Centro-Sul, Brasil Centro-Norte et Brasil 

Sul-Amazônia) le tout coordonné par UMBRASIL.
Le Bilan de 2022 est disponible sur ce lien 

Leadership prophétique et serviteur
Le projet s’intitule ” Autres voix maristes “. Un groupe de maristes, de frères et de laïcs y participeront en partageant chaque 
semaine leurs perceptions et leurs réflexions sur le leadership serviteur et prophétique, à partir de leur mission mariste et de leurs 
fronts d’action. Tous les messages et les vidéos seront disponibles sur ce lien.
Cette initiative fait partie du programme de formation au leadership que l’Administration générale est en train de développer pour 
continuer à inspirer l’exercice de la responsabilité, la vitalité et l’engagement dans la mission mariste (Projet 16 du Plan straté-
gique de l’Administration générale).
L’ouvrage de 22 chapitres intitulé “Marist Voices : Essais sur le leadership serviteur et prophétique” est une initiative qui répond à 
l’invitation du XXIIe Chapitre général qui suggère ” d’identifier et de former des leaders, laïcs et frères, à tous les niveaux, en leur 
donnant une coresponsabilité croissante dans la vie et la mission mariste “.

https://champagnat.org/fr/voix-maristes-essais-sur-le-leadership-de-service-prophetique/
https://champagnat.org/fr/other-marist-voices-developing-servant-and-prophetic-leadership-in-marist-mission-2/
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_EN.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_ES.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_FR.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_PT.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=NwkofJxXnBQ
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_EN.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_ES.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_FR.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_PT.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=NwkofJxXnBQ
https://champagnat.org/fr/dautres-voix-maristes-5-et-6-un-leadership-serviteur-diriger-pour-les-generations/
https://marista.org.br/
https://marista.edu.br/
https://redemarista.org.br/
https://redemarista.org.br/
https://umbrasil.org.br/relatoriosocial/2022/
https://champagnat.org/fr/umbrasil-publie-le-bilan-social-2022/
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Du 9 au 12 octobre, les Économes des Unités 
Administratives de l’Institut sont en réunion à la 
Maison-Mère de l’Institut, Notre-Dame de L’Her-
mitage, en France. C’est là, qu’après avoir fondé 
l’Institut à La Valla, saint Marcellin Champagnat a 
vu un nouvel horizon pour les Petits Frères de Ma-
rie, avec la construction de l’Hermitage en 1825. Le 
thème est « De La Valla à l’Hermitage – Durabilité, 
leadership et innovation ». « Cette rencontre est un 
moment important pour faire le point sur le chemin 
parcouru par Champagnat », a dit le Frère Jorge Gaio, Économe général de l’Institut.

Un numéro spécial de Nouvelles Maristes sera consacré à cette rencontre. On peut trouver de l’information sur ce lien : 
https://champagnat.org/es/encuentro-de-economos-del-instituto/

Avec la présence de 48 collaborateurs de la Province Brasil 
Centro-Sul, des Fronds de Mission, du Groupe Mariste, 
de l’Organisation Religieuse et du Brésil Mariste, s’est 

tenue une autre édition de Vivemar : un événement qui célèbre la 
spiritualité mariste. La rencontre a eu lieu à Florianópolis, entre le 
18 et le 22 septembre.

Organisé par la Direction de l’Identité, de la Mission et de la Voca-

tion de la Province, l’événement visait à offrir aux collaborateurs 
maristes une formation sur le charisme transmis par saint Marcel-
lin Champagnat, en mettant l’accent sur l’approfondissement de la 
spiritualité et l’encouragement à vivre la vocation laïque.

Pendant les journées de la rencontre, les participants ont été 
invités à connaître l’essence de l’œuvre commencée par Cham-
pagnat et les premiers frères, et à poursuivre ce charisme.

BRÉSIL

DES COLLABORATEURS DU BRÉSIL CENTRO-SUL 
RÉFLÉCHISSENT SUR LA SPIRITUALITÉ MARISTE

https://champagnat.org/es/encuentro-de-economos-del-instituto/
https://champagnat.org/fr/des-collaborateurs-du-bresil-centro-sul-reflechissent-sur-la-spiritualite-mariste/
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LAVALLA200>

ENTRETIEN AVEC JUAN ANTONIO MUÑOZ,
VOLONTAIRE À SYRACUSE

Le Centre Interculturel d’Assistance et d’Orien-
tation à la population migrante (CIAO), à 
Syracuse, est la principale activité pastorale 

de la communauté mariste internationale LaVal-
la200> de Sicile, en Italie, composée de frères et 
de laïcs maristes. Le centre offre des programmes 
d’éducation et d’alphabétisation, de renforcement 
scolaire, d’assistance juridique et d’hébergement 
pour les jeunes immigrants/réfugiés vivant dans la 
ville et ses environs.
Juan Antonio Muñoz Cruz, 27 ans, de la Province 
Méditerranée, a été volontaire mariste à Syracuse 
de septembre 2022 à août 2023. Il est catéchiste, 
professeur au collège mariste Cervantes de Cordoba et animateur des groupes de vie chrétienne.
Dans l’interview ci-dessous, Juan Antonio parle de ce qui l’a motivé à devenir mariste, de son expérience de la vie communautaire 
et de ce qu’il a appris en tant que volontaire au centre de Syracuse.

Quel a été ton premier contact avec 
l’institution mariste ?
Mes parents m’ont mis dans une école 
mariste quand j’avais 6 ans. Mon père, en 
fait, était un ancien élève de l’école ma-
riste de Cordoba. Nous vivions tout près. 
C’est là que j’ai connu les maristes.

Comment es-tu devenu mariste ?
Eh bien, parce que j’ai rejoint très tôt 
le mouvement de jeunesse (mariste). À 
l’époque, il s’agissait déjà de groupes 
de vie chrétienne, mais ils portaient un 
autre nom. Aujourd’hui, j’en fais encore 
partie comme catéchiste. Pour moi, être 
mariste a toujours été étroitement lié au 
fait d’être membre de ” groupes “. J’ai 
découvert la foi grâce aux ” groupes “. 
Ma foi s’est construite sur les piliers et 
l’enseignement inspirés par Marcellin. 
D’autre part, ma vocation professionnelle 
est l’éducation, l’éducation comme ins-
trument, comme outil qui peut changer 
le monde. Et pour cela, être mariste 
signifie aussi faire partie d’une équipe 
scolaire, en tant qu’enseignant.

As-tu toujours voulu être professeur ?
En tant que catéchiste, j’ai été très impli-

quée dans l’éducation, et finalement j’ai 
décidé de faire une maîtrise en éduca-
tion. J’ai fait mes études à Jaén, et j’ai 
aussi participé à la pastorale du collège 
mariste de Jaén. Partout où je vais, j’es-
saie de m’impliquer dans quelque chose 
de mariste. Je pourrais le faire dans 
une paroisse, bien sûr, mais s’il y a une 
présence mariste, elle m’appelle.

Comment avez-vous décidé de venir 
ici à Syracuse ?
Je rentrais chez moi le matin et j’ai reçu 
un appel d’une personne très proche de 
moi, un camarade de classe qui était 
aussi mon professeur, et il m’a dit qu’un 
frère l’avait appelé parce qu’il avait be-
soin d’une personne, d’un laïc, disposé 
à aller à Syracuse. Cette communauté 
est composée de deux frères et de deux 
laïcs, hommes et femmes. Nina, une 
laïque, partait à ce moment-là.

Qu’est-ce qui vous a fait dire oui en 
quelques heures ?
Je ne dirais pas qu’il y avait une raison 
de dire oui, mais qu’il n’y avait pas de 
véritable raison de dire non. C’est-à-dire 
que si vous avez peu de temps pour 

prendre une décision, il est très facile de 
trouver la réponse définitive dans ce laps 
de temps, parce que vous réfléchissez 
vraiment aux choses auxquelles vous de-
vez penser. Si ma mère me demande de 
l’aide, j’y vais. Si ma sœur me demande 
de l’aide, j’y vais. Si les Maristes me 
demandent de l’aide, j’y vais.

Quels ont été vos premiers moments ici ?
J’ai été accueilli à l’aéroport par Ricky et 
Quique, parce que Giorgio est resté pour 
préparer une pizza pour mon arrivée. 
Dès la première minute, je me suis 
sentie très naturelle. Je me suis senti 
accueilli dès la première minute.

Juan, comment définirais-tu la vie 
en communauté ?
Je vis avec les mêmes personnes que 
celles avec lesquelles je partage une 
mission. Par conséquent, pour moi, la vie 
en communauté signifie faire de chaque 
jour et de chaque instant une partie de 
cette mission.
Chacun a sa liberté individuelle, son 
espace, et en même temps nous 
cherchons des moments pour être 
ensemble, pour continuer à construire 

https://www.maristi.it/ciao/
https://www.maristasmediterranea.com/fr/
https://www.maristasmediterranea.com/fr/
https://champagnat.org/fr/entretien-avec-juan-antonio-munoz-volontaire-a-syracuse/
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cette mission, qui n’est pas seule-
ment construite au CIAO, elle est aussi 
construite ici à la maison. Car si nous ne 
cuisinions pas tous les jours, si nous ne 
nous demandions pas mutuellement quel 
plat nous aimons, si nous ne faisions pas 
de surprise à quelqu’un, si nous ne nous 
occupions pas des petits détails… cela 
n’aurait pas de sens.

Si vous deviez souligner un moment 
de cette année…
Nous organisons toujours une réunion 
communautaire chaque semaine. Et ce 
n’est pas une réunion pour parler du tra-
vail, du CIAO ou des appartements, c’est 
une réunion de la communauté, à propos 
de nous. Et je garde ces moments en 
particulier, où nous pouvons partager un 
moment plus intime de communauté.

Quel est votre quotidien ?
La première chose que nous faisons en 
nous levant est de venir prier, ce que nous 
faisons dans cet espace du salon. Nous 
commençons la journée par un temps de 

prière très simple. L’une des choses que 
j’ai découvertes dans la communauté, 
c’est qu’il n’est pas nécessaire de se 
compliquer la vie pour prier. Et la vérité, 
c’est que j’aime vraiment ce moment. 
Un moment de prière, puis nous prenons 
le petit-déjeuner ensemble et nous nous 
rendons au CIAO.

Que retenez-vous de cette expé-
rience à Syracuse ?
L’une des choses que je retiens, c’est 
que dans le passé, je trouvais des 
excuses pour ne pas avoir de moments 
de prière, parce que j’avais trop de 
travail, que j’étais trop occupée ou autre, 
des excuses horribles. Je me suis rendu 
compte que je travaille 24 heures sur 
24, 7 jours sur 7, et que je trouve 15 
minutes pour prier, et pas seulement 
moi, mais que je partage ce moment 
avec d’autres. Et je retiens aussi… le 
besoin d’être plus proche des frères. J’ai 
un grand désir de partager des moments 
avec les frères de Cordoba. J’ai déjà 
pensé à quelques idées et j’ai partagé 

avec eux, en fait, sur la manière de 
participer à la vie communautaire, d’une 
manière différente de celle dont je par-
ticipe ici, bien sûr. Mais je pense qu’en 
tant que laïc mariste je me sens un peu 
appelé à cela, à essayer de partager du 
temps avec d’autres personnes dans le 
monde mariste. Et j’emporte avec moi, 
évidemment, les gens, tout ce que j’ai 
vécu ici avec les gens, mes frères en 
communauté et tant d’autres choses.

De la mission j’emporte un changement 
pour la vie que j’ai projetée à Cordoue. 
Je ne sais pas si demain la vie m’em-
mènera dans d’autres directions, et mon 
service devra être pour ma famille, bien 
sûr, mais je veux continuer à être active 
dans la mission au-delà de mon travail.

*Cette interview est un résumé de l’inter-
view réalisée par Anabel Abad, respon-
sable de la communication de Maristas 
Ibérica, en tant que volontaire de SED, 
en juillet 2023, à Syracuse, en Italie. Lire 
l’interview complète en espagnol.

MADAGASCAR: SAINT JOSEPH’S MARIST 
SCHOOL À ANTSIRANANA

ESPAGNE : RENOUVELLEMENT DES VŒUX DU 
FRÈRE JOSÉ LUÍS CARVALHO À SALAMANQUE, 
COMPOSTELLE

ÉQUATEUR : LE F. JOÃO CARLOS DO PRADO, 
CONSEILLER GÉNÉRAL, RENCONTRE LES FRÈRES 
DU PAYS

PHILIPPINES: DES FRÈRES DU MAPAC 
RENOUVELLENT LEURS VŒUX RELIGIEUX

ESPAGNE: RÉUNION DES LEADERS 
COMMUNAUTAIRES DE MEDITERRÁNEA À 
GUARDAMAR

monde mariste

BRASIL CENTRO-NORTE : LE FRÈRE ÓSCAR 
MARTÍN, CONSEILLER GÉNÉRAL, VISITE L'ÉCOLE 
MARISTE DE BELÉM

https://maristasiberica.com/
https://maristasiberica.com/
https://sed-ongd.org/
https://champagnat.org/es/entrevista-a-juan-antonio-munoz-voluntario-en-siracusa/
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Le mois dernier, le Frère Jacob 
Ignacio Khun a célébré ses 100 ans 
de vie et ses 80 ans de vie reli-
gieuse. De sa belle vie consacrée à 
l’éducation et au charisme mariste, 
le Frère a affirmé : « Être Frère 
Mariste est plus facile à vivre qu’à 
définir. Il n’y a pas de secret pour la 
persévérance ». Et il terminait avec 
un sentiment de reconnaissance : 
« Je me sens pleinement réalisé. »

europe mAriste
27 participants des 4 Unités Adminis-
tratives de la Région d’Europe ont par-
ticipé au programme de formation pour 
les responsables d’Animation Pastorale. 
Certains des thèmes abordés au cours 
des journées de formation étaient : 
Christologie, Ecclésiologie, Analyse de 
la réalité et Options pastorales.

mexique
Le 7 octobre, fête de Notre-Dame 
du Saint Rosaire, les frères Luis 
Enrique Rodríguez Santana et Luis 
Felipe González, Provinciaux du 
Mexique Mariste, ont annoncé qu’en 
2024, les Maristes du pays célébre-
ront l’Année Jubilaire du Mexique 
Mariste pour commémorer les 125 
ans de présence mariste dans le 
pays et les 100 ans de la naissance 
du frère Basilio Rueda Guzmán.

Asie de l’est
Les communautés de Corée du Sud ont 
vécu, cette année, une importante réor-
ganisation alors que le Provincial et son 
Conseil ont voulu renforcer la fraternité 
et le soutien mutuel, revitalisant ainsi la 
vie communautaire. Il y a maintenant 
trois communautés dans le pays : 
Seoul, Ansan et Jechon. Les frères ont 
cherché à réinventer les manières de 
vivre comme communauté malgré la 
complexité et les différentes situations 
dans lesquelles vivent et travaillent les 
membres de chacun d’entre eux.

Entre le 25 et le 27 septembre s’est tenue, dans la ville de Cali, en Colombie, la 
première étape de la rencontre de formation d’Accompagnateurs Vocationnels 
pour les Laïcs de la Région de l’Arco Norte. Y ont participé seize laïcs des 5 

unités administratives et les membres de l’équipe de base de la région formée à 
cet effet (2 frères et 4 laïcs), ainsi que la coordinatrice générale de la formation des 
laïcs de la région, Claudia Rojas.
À cette occasion, ils ont partagé la vie, la spiritualité et la formation, de même que 
des outils et des techniques d’accompagnement personnel, dans un climat de sim-
plicité, de joie et d’engagement envers le charisme mariste. Reste le défi de pour-
suivre cet idéal en réalisant trois étapes au fil des 13 mois à venir jusqu’en octobre 
2024. L’équipe adresse un remerciement spécial à la Province de Norandina, à la 
communauté des Frères de la ville de Cali et au collège Saint Louis de Gonzague 
pour leur accueil et leurs gestes d’attention.

COLOMBIE

FORMATION D’ACCOMPAGNATEURS 
VOCATIONNELS POUR LE LAÏCAT DANS 
LA RÉGION DE L’ARCO NORTE

NORANDINE
DES FRÈRES ET DES LAÏCS RAPPELLENT LA VIE ET L’ENGAGEMENT 
MARISTES
Dans la continuité de l’année des vocations maristes, l’équipe des laïcs de Co-
lombie, de la Province de Norandina, a invité, à la ville de Cali, des frères et des 
laïcs qui ont vécu des démarches vocationnelles et qui sont âgés de 65 ans et 
plus; le but était de se souvenir et de partager la vie mariste et son engagement. 
Cette rencontre a permis, à ces « colonnes de la Province » de se souvenir, de 
remercier et de partager ces expériences et ces moments vécus en Dieu et qui, 
aujourd’hui, se reflètent sur ces beaux visages marqués par ces années passées 
dans l’engagement et la fidélité au Charisme.

https://champagnat.org/wp-admin/post.php?post=262064&action=edit
https://fmsnor.org/
https://champagnat.org/fr/formation-daccompagnateurs-vocationnels-pour-le-laicat-dans-la-region-de-larco-norte/
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Le F. Ernesto Sánchez, Supérieur général, et son Conseil, après avoir étudié la consultation effectuée dans la Province, ont nommé 
le Frère Alphonse Tiamaro comme Provincial de Madagascar pour un premier mandat de trois ans. Le Fr. Alphonse commencera 
son mandat lors de la célébration du prochain Chapitre provincial, qui aura lieu du 5 au 7 Janvier 2024.

Le F. Ernesto Sánchez, Supérieur Général, a remercié le Fr. Michel Maminiaina Razafimandimby pour son engagement tout au long de 
ces six années de leadership dans la province, et lui a remercié également pour sa participation et son soutien à la région Afrique et à 
l’Institut.

Dans la lettre envoyée à la Province, le 29 septembre, le F. Ernesto 
a salué et remercié au Conseil Provincial et à ceux qui collaborent 
dans les diverses équipes d’animation provinciale, frères et laïcs.

CASA GENERAL

LE F. ALPHONSE TIAMARO A ÉTÉ NOMMÉ
PROVINCIAL DE MADAGASCAR

Hermano Alphonse Tiamaro
Le Frère Alphonse est né le 15 mai 1978 à Mananjary, à Ma-
dagascar. Il a une sœur et cinq frères et il est l’avant dernier 
né de la famille. En 1995, après avoir eu son baccalauréat, un 
certificat de fin d’études secondaires, il est rentré au postulat 
des Frères Maristes à Fianarantsoa pour une formation initiale 
de 2 ans. Alors en octobre 1997, il a commencé son noviciat et 
il a prononcé ses premiers vœux le 06 juin 1999.
Après le noviciat il a fait le scolasticat commun de Nairobi, connu 
sous le nom de MIC (Marist International Centre) au Kenya qui 
a duré 4 ans.
En 2003, il est de retour à Madagascar, et après une expérience 
de vie communautaire de 3 ans, il a prononcé ses vœux perpé-
tuels le 17 décembre 2006.
De 2006 à 2009 il a suivi un cours de préparation des forma-
teurs et des études supérieures de l’éducation à Nairobi. Et après 
ces études, le responsable de la province l’a nommé comme 
responsable du postulat d’Ampahidrano Fianarantsoa. Mais en 
2012, il a dû quitter Madagascar pour le Rwanda pour travailler 
au noviciat comme formateur, une responsabilité qu’il a occupée 
pendant 4 ans. Alors en septembre 2016, le frère responsable 
de la province lui a demandé de renforcer l’équipe de formation 
des jeunes frères scholastiques à Nairobi.
À Nairobi il a exercé des activités diverses comme animateur et 
accompagnateur des jeunes frères, enseignement au sein de 

l’université mariste de Nairobi (MIUC) parmi d’autres responsa-
bilités.
Depuis 2019, il a été membre de la commission internationale 
de Frères Aujourd’hui représentant les jeunes et formateurs du 
MIC. En même temps il rend service au CSAC (Conférence des 
Provinciaux maristes d’Afrique) comme membre des commis-
sions régionales. En cette année 2023, il a déjà fait sept ans de 
mission comme formateur au MIC, et le frère responsable de 
maristes de la province de Madagascar l’a nommé de nouveau 
responsable du postulat d’Ampahidrano.

Le Provincial gouverne la Province avec l’aide de son Conseil. Il est, avant tout, l’animateur de la vie religieuse et de la mission des 
frères, invitant toujours au renouveau nécessaire. Il maintient l’union entre les frères et coordonne leurs activités.
Il s’assure qu’il existe des plans et des programmes pour soutenir et encourager les laïcs impliqués dans la vie et la mission maristes.
En communion avec le Supérieur général, il veille à la fidélité à la mission et, en harmonie avec elle, il est le premier responsable 
de l’administration des biens de la Province. Il exerce une autorité directe sur tous les frères et toutes les maisons de la Province 
(Constitutions 127)

https://champagnat.org/fr/le-f-alphonse-tiamaro-a-ete-nomme-provincial-de-madagascar/
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Le Supérieur général, F. Ernesto Sánchez, et le Conseil général ont nommé Ana Isabel Saborío Jenkins (Amérique Centrale) 
directrice-adjointe au Secrétariat des Laïcs, pour un mandat de trois ans. Ana commencera cette mission à compter du 1er 
janviers 2024, et elle remplacera Manu Gómez Cid (Mediterránea), qui prendra la responsabilité de Directeur du Secrétariat.

À compter de janvier, le Secrétariat de Laïcs sera formé de Manu Gómez (Directeur), Mark O’Farrell (Directeur adjoint) et Ana 
Saborío. Le Secrétariat, dont la mission est d’animer la vocation laïque mariste, compte sur l’appui du Secrétariat élargi qui sera 
formé, à compter de janvier 2024, par Alida Bodomanitra (Afrique – Province de Madagascar), Claudia Rojas (Arco Norte – Pro-
vince de Norandina), Nathan Aherne (Océanie – Province Étoile de la Mer), Marcos Broc (Amérique du Sud, Province du Brésil du 
Sud-Amazonie) et Rita Silva (Europe – Province de Compostelle).

MAISON GÉNÉRALE

ANA ISABEL SABORÍO NOMMÉE
DIRECTRICE-ADJOINTE AU SECRÉTARIAT DES LAÏCS

Ana Isabel Saborío Jenkins est une laïque 
liée au charisme mariste de la Province 
d’Amérique Centrale.
Elle est née au Costa Rica, et elle est la 
quatrième enfant d’une fratrie de sept.
Ana est mariée à Alonso Martén, et elle a 
un fils de 31 ans, Sergio Martén.
Durant presque toute sa vie, depuis qu’elle 
était étudiante, Ana a vécu l’expérience 
Mariste.
Elle a 12 ans d’expérience comme profes-
seure au Collège Mariste d’Alajuela, 4 ans 
comme Coordonnatrice Académique du 
Secondaire et 12 ans dans la mission de 
Directrice du Centre Éducatif.
Elle fait partie, depuis 12 ans, de la fraterni-
té de la Vierge du Pilar.
En 2023, Ana a pris la responsabilité de la 
Coordination Provinciale du Laïcat d’Amérique Centrale.
Au cours de sa vie mariste au Collège Mariste d’Alajuela, elle 
a participé aux Commissions du laïcat et de l’Éducation de la 
Province Mariste d’Amérique Centrale. Elle est aussi coordonna-
trice de la Maîtrise Virtuelle Synchrone en Leadership et Gestion 
Éducative de la Province, en lien avec l’Université Mariste de 
Guadalajara, et elle est membre du Secrétariat Élargi des Laïcs 
de l’Institut.

Au cours de 28 ans, Ana a vécu différentes expériences de ser-
vice et de pastorale dans différents milieux : éducation, caté-
chèse des enfants et des jeunes, et solidarité, tant au niveau 
local que provincial, dans la région et au niveau de l’Institut. 
Sa démarche sur la route du laïcat l’a amenée à approfondir 
et à affirmer que la vie Mariste « est un style de vie » qu’elle a 
choisi, et une « spiritualité particulière à laquelle on s’abreuve 
jour après jour ».
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